
香港文匯報訊（記者 羅珍、特

約通訊員 姜瑋 深圳報道）5月17
日晚，在深圳市光明新區舉行了
第四屆中國國際新媒體短片節暨
光明新區金鵬獎草地短片嘉年華
活動啟動儀式。

光明新區黨工委書記田夫在啟
動儀式上說，文化創意產業是光
明新區重點發展產業，是光明新
區綠色發展理念的重要載體。中
國國際新媒體短片金鵬獎作為文
化創意產業領域的國際性盛會，

自創辦以來，內容不斷豐富，形
成了集競賽活動、展覽展示、推
介交易等於一體的運作模式，被
譽為電影短片界的「奧斯卡」。光
明新區金鵬獎草地短片嘉年華活
動，為展現新區發展成果、展示

綠色光明活力，打開了一
扇通向世界的窗口。

GDP連續五年全市第一

深圳市光明新區成立五
年多來，經濟社會連續保

持了高速度、高質量發展，GDP
年均增幅達25%左右，連續五年位
列全市第一，GDP突破500億元
（人民幣，下同）、固定資產投資
突破200億元、規模以上工業總產
值突破1,200億元、國地兩稅收入
突破50億元。
作為本屆文博會重要組成部

分，以「低碳生活、創意休閒」
為主題的「喜德盛國際休閒文化
創意產業園」分會場成功落戶深
光明，「金鵬獎」草地嘉年華活
動、國際內衣文化創意設計展兩
個文博會重要活動分別在光明新
區啟動。

近年中國貨幣供應過快、流動性氾濫，國
家統計局原局長李德水歸納主要四因素

造成：一是美歐日的寬鬆貨幣政策，致使國際
資本流入中國，中國央行為保持匯率穩定不得
不被動收購外匯。其次，中國人有儲蓄的良好
傳統，個人存款比重達45%以上。

根本原因：靠投資拉動 發鈔滯後

「第三即根本原因是『依靠投資拉動，投資
靠貸款，貸款就是印鈔票，發行貨幣的方式轉
變滯後』。第四則是因為資金在金融體系內部
空轉，跟實體經濟毫無關係的『殭屍銀行』、
『殭屍貸款』大量存在，比如『地方投融資平
台借新債還舊債，跟實際投資活動沒有發生關

係，是一種殭屍狀態，是虛增』」。
李德水分析，目前中國的百萬億貨幣暫時可

控，不必驚慌。很多是沉澱資金，沒有直接進
入流通，「央行存款準備金、央行票據等就有
將近20萬億元沉澱在央行的大池子裡」；「一
些高收入階層，包括貪官把贓款用塑料袋套
窖藏起來」；而巨額存款則「如動物園裡的老
虎」，有國家信用的擔保，正常情況下是不會
跑出來的。

李德水：續擴大開放控熱錢進出

李德水認為，貨幣供應量高企，但小微企業
貸款難，一季度有銀行借款需求的小微工業企
業中66.1%的企業沒能從銀行借到貸款。他建
議，解決此問題要深化改革轉變發展方式，規
範金融市場。此外，發達國家寬鬆貨幣政策增
加發行的貨幣90%以上流到國外，主要是新興
經濟體。中國要密切關注國際金融市場的變
化，堅持擴大開放的同時要看好國門，防止國
際熱錢過度流入和突然抽逃。
農業銀行首席經濟學家向松祚亦指出，在內地

銀行130多萬億元資產中，近半是非信貸資產，而

大部分跟實體經濟沒有關係，實際的信貸資產只
有64萬億元，一些國企容易拿到信貸資金，卻借
給別人買銀行理財產品、購買房地產等。
向松祚還認為，除了國際貨幣極度寬鬆外，

中國亦需檢討自身政策。外匯佔款高企，很大
一個原因是「近年人民幣單邊升值預期所起的
作用」，「2009年應對金融危機的政策用藥過
猛，有人說是藥三分毒，我們這個『藥』起碼
七分毒」。

向松祚：沒有定價權轉型難成功

中國已是全球第一大製造中心和出口大國，
但美歐仍控制 貨幣金融中心，控制 定價
權，控制 收入分配的權利。中國農業銀行首
席經濟學家向松祚昨日就提出擔憂：沒有定價
能力，中國的經濟轉型很難成功。他認為，中
國經濟失衡的一個核心原因是過度依賴美元。
中國自古重視稅收卻忽視金融，而今全球一體
化背景下，金融的本質是定價權。中國沒有國
際貨幣金融體系，話語權很弱，盈利能力差。
向松祚呼籲，中國新一屆的領導人應有全球性
的金融戰略，關鍵點是推進人民幣的國際化。
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專家解謎：超百萬億M2信貸仍緊

香港文匯報訊（記者 劉蕊、駱

佳、曹宇 鄭州報道）第八屆中博會
近日在鄭州舉行，中共中央政治局
委員、國務院副總理汪洋出席了開
幕式。本屆中博會共吸引來自90多
個國家和地區的客商3萬多人參
會，中部六省利用中博會平台共對
外發佈招商項目5,850個，其中東道
主河南有2,942個，經過前期對接洽
談，擬簽約項目投資總額超過4,000
億元（人民幣，下同）。

中部外資多源自港澳地區

在之前幾屆中博會上，港澳地區
的參與都成為媒體和客商關注的焦
點。對於中部六省而言，港澳地區
無一例外成為各省境外資本的主要
來源地。香港國際經貿合作協會理
事長陳青東告訴本報記者，有35家
會員單位前來參加本屆中博會。今
年該協會已經看好了河南的一個農
業項目，準備投資3億元開發河南
的農產品。同時該協會十分看重河
南厚重的歷史文化，希望能夠透過
協會的投資運作把中原厚重的歷史
包裝成能被市場廣泛接受的文化創
意產品。
香港國際經貿合作協會此行還將

參訪河南的三門峽市和焦作市。對
此，陳青東亦充滿期待，因三門峽
富有豐富的金礦資源。「金礦在香
港來說是最好投資的。」陳青東本

人是第二次參訪河南，在他看來，
河南處處都是商機，希望河南能夠
好好利用香港平台來推動自身發
展。
他還透露，希望能夠大力推動中

原美食走出去，該協會有意與香港
《文匯報》合作舉辦中原美食港澳
行，通過美食交流來促進經貿信息
的交流。

建航空港及電子信息基地

鄭州航空港經濟綜合實驗區推介
會是本屆中博會的重要議程，推介
會吸引了許多重量級嘉賓。國際貨
運代理協會聯合會主席林輝煌、亞
太區航空貨運業聯合會主席徐翰
恩、馬士基集團空運產品總監顏查
理、中國移動通訊集團公司董事長
奚國華等發表了精彩演說。
河南省發展改革委員會主任張維

寧介紹，未來鄭州航空經濟港區將
大力發展航空物流，鼓勵開闢國際
航線和加密航班，積極開展以快件
郵件為主要內容的跨境貿易電子商
務服務試點，推進全球網購商品集
散分撥中心建設。努力打造國際電
子信息產業基地，重點發展高世代
液晶顯示、半導體照明產業鏈及雲
計算、物聯網、移動互聯網、高端
軟件及服務等新一代信息技術產
業，並積極發展其他航空關聯性產
業。

港企中博會尋商機

香港文匯報訊（記者 方楚茵）

內地銀行業信貸投放經過4月份短
暫回落後，重新回到高增長。《21
世紀經濟導報》引述知情人士消
息，截至本月19日，工農中建四大
行信貸投放1,530億元（人民幣，下
同），本周已投放800億元，高於4
月份同期數據30%，惟略低於1、3
月份投放情況，該消息人士更預計
5月信貸將回升至9,000億元左右。
內地銀行業4月新增貸款總額為
7,929億元，較3月份1.06萬億元大幅
下降。

銀行間資金面仍緊張

中央財經大學中國銀行業研究中
心主任郭田勇指，存款大幅波動會
對貸款造成影響，4月份存款大幅
流失亦使新增貸款下降，5月份存
款對貸款的投放制約在下降。雖然

信貸回暖，但受財政存款上繳影
響，銀行間資金面仍較為緊張，本
月20日貨幣市場上各品種資金價格
全線暴漲。其中7天和14天SHIBOR
分別上漲了68、70個基點，達
4.23%、4.22%，形成「倒掛」。在
21日央行通過公開市場淨投放1,110
億元，緩解資金面壓力。
郭氏指，5月份信貸回暖是一個全

面的回暖，因政府換屆後投資項目
開始開工，4月份房地產開發貸款和
住房按揭貸款增長迅速，5月份將延
續這個趨勢。市場人士則指，4月份
購房交易量雖低於3月，但是因為放
貸時滯等因素影響，5月份按揭貸款
仍然增長明顯，加上房地產開發投
資今年一直保持較高增速，都帶動
地產商融資。而據國有銀行人士
指，新一輪的城市軌道交通、市政
投資等亦依靠銀行貸款。

四大行新增貸款復增
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香港文匯報訊（記者海巖北京報道）

中國經濟在減速，貨幣增長卻在加速，

從2008年金融危機至今廣義貨幣供應

量M2增加了一倍多，到今年3月末M2

已突破100萬億元（人民幣，下同），

M2/GDP超過200%。內地經濟學家昨

日在中國國際經濟交流中心舉辦的「經

濟每月談」上指出，高貨幣令中國呈現

虛擬經濟惡性膨脹、近半信貸資金空轉

未能進入實體經濟、企業和政府負債大

幅飆升的三大失衡，導致實體經濟生產

力下降、貧富分化。如今需深化改革、

嚴控金融風險，並要看好國門，防止國

際資本熱錢過度流入和突然抽逃。

■李德水 ■向松祚

香港文匯報訊（記者 孟冰 重慶報道）5月
20日，原重慶市國資委主任崔堅正式擔任西南
證券董事長職務。從重慶2萬億元（人民幣，

下同）國有資產的「掌門」，到出任總資產規
模為200億元的西南證券董事長，崔堅如何適
應角色的轉變備受關注。崔堅在近日與媒體見
面會上表示，自己對新工作已做好充分準備，
今年西南證券將深入參與重慶實體經濟建設，
創新金融服務。

首務協調創新與風險控制

崔堅表示，轉型中的西南證券面臨兩大挑
戰，一是創新的挑戰，二是如何與實體經濟相
結合的挑戰，創新要與風險控制相協調。據了
解，西南證券正啟動第二次定向增發，擬融資
43.6億元。並透露，西南證券已啟動了期貨公
司收購、另類投資子公司的籌建、香港子公司
設立等工作，初步形成全牌照格局。證券營業

部將來要轉換為類似分公司角色，由傳統的收
佣金變成綜合性的服務主體，讓客戶能夠享受
到一攬子服務。另外，以前重慶的投行項目做
得相對較少，今後將加強重慶地區投行業務的
拓展，對重慶上市公司研究將做到更權威。
今年初，西南證券爆出醜聞，原董事長羅

廣因捲入不雅視頻事件被免職，崔堅被推薦
為西南證券董事長人選。崔堅籍貫山西，碩
士研究生學歷，歷任重慶市政府金融辦主
任、市政府副秘書長、市政府辦公廳副主
任、市國資委主任等職。今年58歲的他熟稔
資本市場運作，他擔任重慶國資委主任期
間，主導了西南證券的重組、重慶農商行
(3618)H股上市、重慶鋼鐵(1053)的重組等多
個資本運作，重慶市屬國有資產從10年前的
2,000多億元增長到去年底的1.75萬億元，且
資產質量及經營效益也得到了大幅提升。在
重慶政企界，崔堅一直以膽大心細、銳意進
取並敢於創新的改革家形象著稱。

崔堅履新西南證券

■西南證券董事長崔堅。

■第四屆中國國際新媒體短片節暨光明新區金鵬獎草地短片嘉年

華活動啟動儀式現場。 香港文匯報記者羅珍 攝

深光明金鵬短片嘉年華啟動


